

## INFORMACION OBRERA.

No cumpliríamos con la mision que nos hemos impuesto, si en los instantes en que las comisiones provinciales y locales organizadas al objeto de que quede satisfecho el cuestionario formulado por la Comision especial creada por Decreto de 5 de Diciembre de 1883 encargada de estudiar todo lo que interesar pueda al bienestar de las clases obreras, permaneciéramos indiferentes al movimiento de solicitud que se observa en favor de la cuestion social que tanto y con tantofundamento ocupa y preocupa la atencion de gobiernos y de gobernados.

Este deber es para la prensa periódica tanto mas obligatorio, cuanto que la Instruccion promulgada en 30 de Abril último escita en su artículo 10 el patriotismo de los encargados de dirigir la opinion pública para que estudien, diluciden y discutan los problemas que se presenten, y franqueen las columnas á todos los que quieran contribuir á la solucion de los mismos, suministrando antecedentes y facilitando datos.

Por nuestra parte ofrecemos consagrar á tan importantísimo asunto todo el interés y preferencia que de suyo reclama, y de buen grado y con el mayor gusto ponemos á disposicion de todos la parte editorial de nuestro periódico para que la utilicen dentro de los limites en que nuestra humilde publicacion se desenvuelve.

Antes de entrar en materia conviene á nuestro propósito dirigir una súplica á las clases obreras, en cuyo beneficio principalmente se ha creado la comision informadora, en cuyo favor es han organizado las comisiones nombradas y en cuyo obsequio se emplean hoy los principales economistas de España, interesados sin ningun género de reservas ni de distingos en la prosperidad y ventura de las clases obreras.

La súplica á que nos contraemos se concreta á pedirles que salgan de la inaccion en que se hallan: que se despojen de las prevenciones que las desunen de las demás clases: que echen á un lado temores y desconfianzas y apoyen con su concurso los trabajos que se inician con el empeño que recomienda el objeto á que se dedican.

La razon que tenemos para espresarnos así, nos la dá un apreciable colega de la córte en las siguientes lineas, cuya lectura recomendamos á las clases á quienes en este articulo nos dirigimos:

«Ya lo veis, decia un empleado público dirigiéndose á los artesanos, el gobierno se ocupa de vosotros y quiere labrar vuestra felicidad. Debeis acudir al llamamiento, porque sobre ser esto altamente patriótico, llegareis mas pronto á mejorar vuestra suerte, en vez de perder el tiempo en propagar doctrinas disolventes y aspirar á remedios imaginarios.

Hace ya mucho tiempo, respondia un obrero, que todos los gobiernos, aunque no de un modo tan amplio y general como ahora el de España, intentan resolver la cuestion social, y despues de mucho escribir y de mucho proponer y de mucho decretar, la cuestion social no está resuelta toda, vía. ¿A qué cansarnos en responder á las 223 proposiciones del cuestionario, si cuanto mas papel se amontone y más se escriba, mas estanterias necesitarán los archivos para guardarlo, quizá para pasto de ratones?

Esas desconfianzas, añadia un jefe de taller, son las que os cubren de desdichas. No veis por todas partes mas que tinieblas; os creéis desde-

ñados de todo el mundo; declarais la guerra al capital, que os dá la vida; á los patronos que os emplean y á la sociedad toda, porque la culpais de males circunstanciales que pueden tener remedio, como lo han tenido ya los que aquejaban á obreros de otros tiempos, siervos que estaban hasta fuera de la ley comun. Quereis buscar las soluciones en lo desconocido, en el caos, en el trastorno de todas las corrientes productoras y mercantiles, y os repugna exponer vuestras aspiraciones en busca de resultados prácticos y graduales que vayan marcando vuestro progreso, como se han ido significando los adelantos en las esferas politicas. Una sociedad constituida como la que concebís, seria aun mas explotada por los hábiles y los fuertes que la actual, en la que no podeis negar que se han ido consiguiendo reformas que han ensanchado la libertad y elevado la dignidad humana.

¿Temeis que la informacion sea, como otras muchas, completamente estéril? Si todos acuden á ella, si en la prensa, si en los círculos todos, si en los Parlamentos, si en las reuniones públicas se insiste uno y otro dia incansablemente, la solucion tendrá que venir al fin y aunque no se vayan consiguiendo mas que victorias parciales, no podrán menos de ser las unas precursoras de las otras.

Pero, exclama otro obrero, aunque nosotros queramos contestar á esa coleccion interminable de cuestiones, ¿cómo podemos desenvolver nuestros deseos entre tanta variedad? Ese mismo monton de cosas tan distintas, entre las cuales, aun con ser tan numerosas, falta algo de lo que mas nos interesa, demuestra lo difícil de la empresa. No digo nosotros, sino el hombre mas estudioso, mas leido, mas inteligente, mas sábio, es incapaz de entender todo lo que concierne á los 32 grupos y 223 preguntas del cuestionario.

Pues vamos á facilitar la tarea, dijo el letrado, procurando estudiarlo todo y entre todos con orden y despacio. Lo que uno no sepa le ocurrirá á otro, y contestaremos lo que nos dicte la razon. Habrá disintimientos, no lo dudo; pero reproducidas nuestras conferencias segun el orden de las preguntas, y consignado el parecer de cada cual, la comision acordará en sus conclusiones lo que más lógico le parezca.

Si es así, dijo un colectivista, siempre que de ese modo consten todas las creencias, no tengo inconveniente en discutir, aunque salga derrotado, porque al fin y al cabo vendrán los hechos á demostraros que no hay mas camino que el nuestro para emanciparnos.

Si vuestra condicion mejora, añadió el juriconsulto, en virtud de las reformas que proponemos, cambiareis de parecer, como ha sucedido en el extranjero con muchos agitadores, que son ahora los mas firmes apoyos de la asociacion y de la cooperacion obrera. Y ahora comencemos desde mañana nuestro estudio, y estoy seguro que en muchas de las cuestiones vendremos á estar de acuerdo los que mas distantes parecemos ahora entendernos.

El colega de quien copiamos las anteriores lineas, se lisonjea de encontrar en sus compañeros quien le secunde en la tarea de llevar al ánimo de las clases obreras la persuasion de que, es llegada la hora de hacer algo que favorezca sus legítimas pretensiones, y nosotros nos adherimos incondicionalmente á su deseo, que es el nuestro en toda su estension y alcance.

## PASATIEMPOS

D. Leocadio Perneo será con nosotros otro dia, dije á VV. en mi último pasatiempo, contando con que Dios y la justicia lo permitiesen; y como el primero, escesivamente misericordioso, lo consiente, á pesar de las razones que tendria para confundirme por deslenguado y por majadero; y la segunda nada ha encontrado hasta ahora en mis escritos digno de denuncia judicial, lo cual no es extraño en este país en que la justicia suele ver lo que no existe y suele desconocer lo que real y verdaderamente sucede, voy á seguir la semblanza que, de seguro VV. identificad con mis aficiones chismográficas, esperarán impacientemente.

No dirán ustedes ni esta boca es mia si observan que, dando en mi narracion un salto mas grande que el que dan todos los dias algunos políticos de circunstancias, paso por alto la juventud de nuestro protagonista, en la cual nada hubo de particular, digno de referencia, salvo cierta tendencia á meterse de patas en el sexto mandamiento, sin haber escarmentado nunca, no obstante haberle acontecido alguna vez ir por lana y salir trasquilado.

Esa inclinacion, de la cual hay mas de una víctima, contrastaba con la enseñanza extraordinariamente mística que D. Leocadio recibiera; con la fisonomia mas adecuada á la beatitud que al galanteo y con su carácter apropiado mas á la austeridad monástica que á la satisfaccion de las pasiones.

Muy á menudo en este pícaro mundo, donde todo anda desordenado y al revés, notamos esas anomalías; y así es que vemos á un *seráfico* mandando un regimiento de lanceros, y á un *valenton* convertido en mandadero de monjas, como vemos á una abuela pasada y llena de alifafes deshaciéndose por un pollito barbilampiño, y á un gallo mas duro y mas espolonado que el de la Pasion, importunando y babeando á una gacelita de quince Abriles que yo quisiera para mí con algunas intermitencias.

Nos encontramos con D. Leocadio á la edad de treinta y cinco años, poco mas ó menos. Es un rico miserable y mezquino, refractario á las comodidades y al buen trato. Huye de la gente como fiera del desierto, y huye porque teme que le hagan alguna exigencia. Presta cuando le conviene, asegurándose siempre mas que un Gobierno estacionario. No dá sino consejos al que le pide, á menos que en servirlo no vaya ganando todo lo que se propone ganar.

El Sr. D. Leocadio vive casi todo el tiempo en el campo ó en el pueblecillo de treinta casas donde tiene sus almacenes, testigos de mas de una iniquidad y de mas de un atropello.

En ese pueblecillo llaman á D. Leocadio *el amo*. Lo que *el amo* dice, tuerto ó derecho, es lo que se hace. *El amo* castiga como pudiera hacerlo el capataz mas inhumano de la Guinea á una cuadrilla de negros. *El amo* es quien gobierna arbitraria y dictatorialmente hasta en las propias casas de esa especie de vasallos que le rinden homenaje, y llega á tal punto su autoridad y su jurisdiccion que, acomodándose á la etimología de su apellido, ejerce en el territorio de su mando el derecho de perneo, que alguno de VV. conocerá y podia explicarlo á las damas, cuyos castos oídos no quiero yo ofender en concepto alguno.

Los almacenes del pueblo H. son el serrallo, digámoslo así, de D. Leocadio; y cuando alguno se atreve á darse por ofendido en su honor á causa de las liviandades del *amo*, éste sonríe, levanta la mano y sacude en el rostro al atrevido, diciéndole de paso. «Puedes quejarte donde quieras: mi dinero todo lo allana y deshace.

Cuando vá por la calle siempre vá corriendo, como si huyera de alguien que le persigue; y en efecto, es de presumir que huya de su propia conciencia. Es una ardilla en sus movimientos: un raposo en sus intenciones: un lobo en su voracidad y un mico en lo que VV. saben.

Sin embargo de esas cualidades, D. Leocadio es admitido en todas partes con particular agasajo porque es hombre de mucho dinero, y muy especialmente en la tertulia de doña Escolástica, donde caben todos los que sepan manejar bien la hipocresía, y en esto D. Leocadio es maestro, y naestro de extraordinaria habilidad é ingenio.

Cuando vean VV. (si es que llegan á verlo) y por San Juan Baulista que no parlan de ligeros, un hombre con cara de rector, vivaracho, algo descuidado en el vestir, con el sombrero hácia atrás, reñido con la educacion y la cortesia, que busca trabajadoras para sus almacenes, distinguiendo á aquellas mas favorecidas por la naturaleza y sepan que á todas las que encuentran faena en su casa les



PARA «LA RAZON.»

cercena del jornal una parte, con pretestos frívolos é insustanciales, obligándolas á cosas que por respeto á las conveniencias me reservo, digan VV. desde luego: Ese es el ser imaginario que en figura de D. Leocadio el Sr. Cualquiera nos ha fotografiado en sus pasatiempos.

Como nada mas tengo que decir á VV. de ese buen señor, del cual Dios me libre, y VV. quedarán descontentos de mí si no les refiero algo que condimente la desabridéz de mis pasatiempos, les contaré un caso ocurrido no hace mucho tiempo, del cual fui yo testigo presencial y que viene á pelo en este momento.

Por gusto y por recreo, viajábamos varios amigos en coche de segunda, y entre nosotros venia un andaluz recalcitrante, que podría burlarse á ser posible del entierro de su abuelo.

Sucedió que el tren se detuvo con arreglo al itinerario y (abusando de él como es de cajón en todas las líneas), en la estacion de cambio, donde tan frecuentes son las equivocaciones, merced á las cuales suelen llevarle á uno que se descuide á Santander en vez de conducirlo á Sevilla. Frente al tren en que nosotros íbamos se encontraba el descendente, esperando solo el momento de partir el nuestro, para continuar su marcha.

La distancia que á uno del otro nos separaba era tan corta, que la comunicacion podia establecerse fácil y cómodamente.

Nuestro andaluz iba asomado á la ventanilla y frente á él en línea recta veíase la estafalaria figura de un señor coloradote, de abultado carrillo, regordete y sin barba: un tipo, en una palabra, parecido á esos que sirven de modelo para empuñaduras de bastones y de paraguas.

Trabó conversacion el morenito con aquel sapientísimo y hubo de replicarle que tuviera la bondad de llevarle un encargo que remitir al punto hácia donde el moftetudo viajero se dirigia.

De buen grado aceptó éste la encomienda, admirándose de que hubiese algun mortal que tuviera el mal gusto de mostrarse con él comunicativo.

Mi amigo, segun debe deducirse por lo que despues sucedió, solo esperaba el momento de partir el tren para dar el encargo á su vecino, cuya cabeza salia algo mas de lo regular de la ventanilla del coche, con razon á haber sido advertido intencionalmente de la pequeña y figurada sordera del andaluz.

Sonó la campanilla y ambos interlocutores se prodigaron los saludos de ordenanza: diéronse las manos procurando el andaluz conservar apretada la del robustote manchego todo el tiempo necesario y el pito anunció la partida del tren. Este inició la salida, y en el mismo instante el andaluz soltó la mano de su circunstancial amigo, y dióle tan tremendo bofetón en aquella cara de luna llena á propósito para semejantes desahogos, que todos los viajeros se asustaron y asomaron la cabeza como movidos por un resorte, contemplando la escena mas sainetesca que puede darse. El figuron aparecia á la vista de los viajeros hecho una lástima, con las manos en la mejilla, jurando, votando y renegando; mientras el andaluz, satisfecho y complacido, agitaba el pañuelo gritando mas y mas, á medida que el tren se alejaba. «Que no deje V., buen hombre, de llevar el encargo que le he dado y transmitirlo al primero que se le presente.»

Como era natural todos rieron la gracia del andaluz, por cierto algo pesada, y celebraron la ocurrencia mas, mucho mas que VV. puedan celebrar las sandeces con que procura distraerlos

UN CUALQUIERA.

## SONETO FILOSÓFICO.

Pasó ya la estacion de los amores  
Y la edad de los sueños placenteros;  
Pasó la deliciosa primavera  
Y con ella los frutos y las flores.

Pasarán de la suerte los favores  
Y de la vida la gentil quimera,  
Como pasan cruzando por la esfera  
Relámpagos de fuego brilladores.

Tambien pasaron los instantes puros  
En que el alma á sus diques no halló tasa  
Ni halló para su afán diques ni muros.

¡Todo al cabo pasó! Solo no pasa  
Una moneda falsa de dos duros  
Que tengo hace tres meses en mi casa.

MANUEL DEL PALACIO

Conocido ya el principal objetivo de *La Razon*, que con la sinrazon y atrevimiento que le caracteriza consignó en su número 21, burlando así las esperanzas que algunos fundaron en vista de su programa, nada de estrañar es, se lea en sus columnas del número 22 el infamante suelto que tiende con maquiavélica intencion á rodearme de cierta atmósfera que prometo he de rasgar.

A reserva de contestacion mas categórica, me concreto hoy á trascibir el concepto que para *El Liberal* merece cierta prensa de oposicion entre la que, sin duda alguna se encuentra la *democrática Razon*.

En su artículo que titula «Una desventura de la patria» se lamenta *El Liberal* de que *La Época*, que segun él habia conservado aun la blancura inmaculada de su piel de armiño, haya resuelto revolcarse en el fango inmundo al que le precipitan ciertos periódicos de oposicion, para los que tiene estos duros y verdaderos calificativos.

«Esa prensa miserable se revuelve en la hartura de las concupiscencias mas reprensibles. El personalismo, la intriga, el rebajamiento inspira sus obras.»

El bello ideal de las oposiciones es la difamacion, es el escándalo. Prescinden sistemáticamente de toda consideracion, y ni la magestad del rey etc., detiene la incontinencia de su pluma.»

Qué desgracias, qué desastres, qué catástrofes prevee *El Liberal* por causa de esa prensa abyecta, envilecida, corrompida, calumniadora, difamadora.

Las personas de recto criterio apreciarán si *La Razon* se halla comprendida en las acres censuras de *El Liberal*.

Fáltame solo plagiar los términos en que se espresa la sensata *Época* impelida por la sinvergüenza de la prensa oposicionista.

Es en vano dirigir amonestaciones á quien tiene el propósito de no escucharlas.

Mucho me pesa descender al terreno vergonzoso á donde se me cita con insólita contumacia.

Basten ya las contemplaciones por parte de todos.

Al ataque es preciso responder con el ataque; á la violencia es preciso responder con la violencia. Lucharé sin cuartel ya que así se desea.

¿Se me ataca en mi vida y reputacion? Pues responderé atacando la reputacion y la vida del adversario. ¿Se ultraja mi prestigio? Pues ultrajaré los del enemigo, si lo tiene. ¿Se provoca una guerra páfida é insidiosa, para que en el fango del desprecio público: si esto fuera posible, caiga mi honra de ciudadano? Pues ajustaré la defensa al ataque, y pasaremos por todo, ya que así se quiere.

Siempre será responsable el que ha arrojado la primera piedra y conste para lo venidero.

José María Beltran.

## REMITIDO.

Sr. Director del periódico EL LITORAL:

Muy Sr. mio: Espero de su amabilidad se sirva insertar en su periódico la siguiente vindicacion dirigida á D. Antonio Chaveli, director del periódico *La Razon*.

Sr. D. Antonio Chaveli,

Muy Sr. mio: En el número 22 de su periódico correspondiente al 28 del que rige, he visto unos sueltos referentes á mi persona, que debo suponer estar redactados por V. toda vez que no van autorizados por firma de otro, y como quiera que en ellos existen afirmaciones inlehdidas, y palabras que pudieran interpretarse en sentido ofensivo á mi dignidad, sino se les aplicase el correspondiente correctivo, debo decir que en el primero de los mencionados sueltos afirma V. que yo soy pariente del Sr. Beltran, del secretario del Ayuntamiento y del concejal D. Francisco Pallarés, y además que soy extranjero, y, como tal no puedo obtener destinos públicos, por todo lo cual califica V. de *befa* el nombramiento que el M. I. Ayuntamiento de Gandía se dignó hacer en mi favor eligiéndome depositario de fondos municipales.

A lo cual debo oponer, sea falso mi parentesco con el Sr. Beltran, y aunque fuese pariente de él y de todos los Sres. del Ayuntamiento, V. como Abogado debe saber, que la ley municipal no consigna artículo alguno prohibiendo nombrar depositario á parientes de los concejales. Y la razon es muy obvia: siendo el municipio responsable de los fondos, es muy justo que libremente pueda elegir encargado de ellos á quien mejor le parezca, con la cual no irroga perjuicio alguno á los pueblos, sino en todo caso lo sufrirían los concejales, quienes tienen el derecho de exigir las garantías que crean convenientes.

Tampoco creo á V. Sr. Chaveli, acertado en la opinion de que, en el caso de deber yo ser considerado como extranjero no puedo obtener destino público, por que la ley dice que el extranjero *no puede pretender*; y como yo no he pretendido, sino que el M. I. Ayuntamiento, espontánea y libremente me ha

distinguido con la honra de ser su depositario de fondos municipales, no aparece haber faltado á ningún precepto legal. Por otra parte, la ley, al tratar sobre estrañeria previene que, cuando se pretenda adquirir la nacionalidad, otra de las circunstancias que podrá alegar el interesado, es el haber desempeñado cargos públicos. Luego segun la ley municipal, la de estrañeria y cuantas se relacionan con el asunto, el Ayuntamiento obró no con *befa*, sino acomodándose á sus atribuciones. Lo ante dicho lo sabe V. mejor que yo, Sr. Chaveli, por su condicion de Abogado, pero como la pasion es mala consejera, ha emitido opinion guiado por ella, y ha incurrido en el error consiguiente al que se deja arrastrar por la misma.

En otro de los sueltos de *La Razon* estampa usted. «Pero vamos á ver señores concejales; el cargo de depositario es solicitado por respetables gandienses que cuentan una larga historia de servicios políticos y administrativos ¿por qué pues lanzar un bochorno tan espantoso sobre los mismos, bochorno que alcanza á Gandía toda al nombrar para ese cargo concejil á un extranjero? ¿Qué títulos ostenta este?»

¡Ay! Sr. Chaveli en que terreno tan resbaladizo se ha metido V. Si obedeciendo al precepto de Horacio, al término dicho párrafo lo hubiese metido en el cajón de su mesa para leerlo y juzgarlo V. mismo pasados diez años, seguro estoy del espantoso bochorno que hubiera sufrido V. al meditar tal escrito. Si, señor Chaveli, si. El que como V. se titula defensor y propagador de la democracia y de la fraternidad universal ¿defender y fomentar la lucha entre estrañeros y nacionales, gandienses y forasteros, personas que ostenten títulos y los que carezcan de ellos? ¿Y á esto califica Chaveli de doctrina democrática? Pues yo lo considero como instigacion para resucitar las luchas de nacion á nacion, de pueblo á pueblo, de entre sus naturales y los forasteros y de todas las miserias que tenían lugar en tiempos de guerras por cualquier motivo. ¡Pero en donde trata Chaveli de sembrar tal zizaña? Precisamente en Gandía ciudad pacífica por excelencia y, tan tolerante en todos los tiempos, que se ha distinguido en guardar las debidas consideraciones á todos los que se han domiciliado en ella, bien fuesen estrañeros, ó de los diversos reinos de España, pues siempre que los establecidos en ella hayan guardado buena conducta, han obtenido la estimacion de los hijos de Gandía. En efecto ¿cuántas familias tienen hoy sus propiedades en Gandía y cuan numerosas no son las que se han establecido en ella en el presente siglo, existiendo ancianos que han conocido venir á la misma á los forasteros actuales ó á sus padres? ¿Y todos ellos deben ocasionar espantosos bochornos á los hijos de Gandía, si el municipio, en uso de sus atribuciones, les elige para algun cargo? Pero que medida se ha de tomar con toda clase de familia denominada forastera porque su apellido no cuente algunos siglos de inscripcion en Gandía? ¿Espatriarlos? Pues en tal caso los Lapeyre, Roman, Vallier, Caucurte, Pouquet, Laborde, Rignon y otros muchos deberán abandonar sus casas y haciendas por ser estrañeros ú oriundos de ellos; y los Gutierrez, Morales, Saenz de Juano, Velazquez, Armela, Polo, Tavarella, Gonzalez, Buada, Gros, Morell, Aranda, Terrades, Avargues D. Federico, Cortell, Chelvi, Espinós, Martinez D. Ignacio, Ors, Morant y Peyró, Feliu, Coll, Muné, Magenti, Navarro D. José, Arias, Sanchiz D. Gabriel y D. Francisco, Aragonés, Pelayo, Carral, Gomez, Mazparrota, Giner, Urios, La Orden, Benito, Part y centenares y más centenares de familias, deberán sufrir igual destino porque aun existen muchos que han presenciado domiciliarse en Gandía á ellos ó sus padres.

Pero hay más en favor del adelanto moral de Gandía. En época en que no se habian calmado en otros pueblos las rivalidades de nacionalidad, y de naturales y forasteros, Gandía tuvo de Alcaldes á D. Sebastian Vallier, D. Juan Polo, y otros no nacidos en ella; y depositario de fondos municipales á D. Mauricio Rignon que era hijo de francés. Cuando las Bulas estaban á cargo de los municipios y de cuyo importe respondian ellos, fueron cobradores depositarios los comerciantes D. Juan Bautista Roman, D. Pedro Pouquet y D. Fabian Bois Jacquet, inscritos en el Registro de Francia y domiciliados en Gandía.

Sepa V. Sr. Chaveli que yo, hace cerca de treinta y dos años, nací en esta ciudad, de padre francés, pero domiciliado en ella hace ya más de cincuenta años, y de madre española natural de la misma. Ya pasa de cuatro años que soy casado con española, teniendo mi casa abierta en Gandía, en donde estoy inscrito en el registro de vecinos, y como tal se me obliga á sacar mi cédula personal y la de mi esposa, contribuyéndo por dicho concepto á las prestaciones vecinales segun documentos fehacientes que obran en mi poder, no hallándose mis hijos inscritos en el registro francés; la mayoría de los concejales me conocen desde niño, y con ellos he tenido bastante trato, que sin duda no les habrá disgustado, cuando sin yo pretenderlo, ni saber que habia tal intencion, me hicieron la honrosísima distincion de elegirme para depositario de los fondos municipales, cargo que en Gandía siempre se ha encomendado á personas de reconocida honradez, como el ya indicado D. Mauricio Rignon, D. Desiderio Anglada, D. Jaime Torres, D. Joaquin Avargues, D. Luis Manuel Garcia, D. José Tomás Sanjuan, D. Diego Morell etc. He dicho que nada sabia respecto al pensamiento de mi eleccion, y debo añadir que cuando tuve noticia de lo ocurrido, di los pasos exigidos por la buena educacion ara asegurarme de que mi tío D. Diego Dorell no sospecha remotamente que yo hubiera gestionado para su destitucion, ni tampoco se resentia de que aceptase



Luego queda demostrado que reuno las condiciones legales para ser considerado como vecino y aunque no concurrieran, como el nombramiento de depositario es de la competencia libre y exclusiva del M. I. Ayuntamiento, este, al obrar con arreglo á su derecho, ni ha lanzado bochorno espantoso sobre los gandienses, que V. dice pretendían el cargo, ni menos el bochorno alcanza á Gandia toda; cuyas frases si usted las repasa al trascurrir los diez años arriba indicados, le serán bochornosas, y se arrepentirá de haberlas usado con tanta inconveniencia.

Los gandienses y Gandia toda, podrían ofenderse si el Ayuntamiento, por carecer de vecinos que voluntariamente quisiesen aceptar el cargo de depositario, se empeñase en nombrar para ese cargo concejil á un estrañero que, apoyándose en la ley, eludiese al admitirlo, pero en el caso presente no se infiere ofensa á nadie porque el municipio verifica la elección en uso de su derecho, y el elegido no opone excepción alguna. ¿Acaso no es V. libre para elegir depositario de sus fondos á quien le dé la gana? Pues igual derecho tiene el Ayuntamiento para nombrar su depositario, por cuanto es aquel el responsable ante el pueblo. Añade V., Sr. Chaveli, la pregunta ¿qué títulos ostento yo? Pregunta delicadilla y cuya contestación está sujeta á apreciaciones diversas. Quizás algunos de los señores Concejales hayan tenido en cuenta mis estudios sobre contabilidad y mi comportamiento en la casa del difunto capitalista D. Esteban Bois Jacquet donde por muchos años he manejado intereses de algunos millones de valor á gusto y satisfacción de mi principal, cual lo ha demostrado en su testamento, puesto que después de estar satisfechos los honorarios que yo tenía devengados, me legó una cantidad y me nombró albacea, contador y liquidador de sus bienes. Otros podrán haber tenido en cuenta la immaculada honradez de mis mayores por línea paterna y materna, á la vez que mi afición al trabajo, sin figurar jamás como discolo, ni dar lugar á reconveniones de autoridad alguna. Muchos, en vista de mi neutralidad política, puede que hayan recordado la consigna de la bandera que enarbolaron los Sres. D. José Rausell, D. Cristóbal Gonzalez, D. Antonio Buada y demás concejales del Ayuntamiento presidido por dicho Sr. Rausell, cuando dijeron: mas administración y menos política es lo que necesita Gandia. Y finalmente, siendo, como queda dicho, cuestión de apreciación variable, cada cual de los Sres. del municipio habrá podido tener su distinta opinión, pero siempre obrando con arreglo á su derecho. En cambio, Sr. Chaveli, ¿qué diría V. si se le interrogase sobre los títulos que ostenta para dirigir el preguntado que se permite hacer respecto á los míos? Si alguien dijese ¿quién es D. Antonio Chaveli? ¿de donde viene? ¿á dónde vá? ¿qué se propone zahiriendo en su periódico la susceptibilidad de cuantas personas se nombran en él? ¿Es ese el camino para adelantar en su propaganda política? El público fallará.

No quiero ocuparme de otros extremos á que hace usted referencia en los sueltos de su periódico para no ser mas prolijo en un asunto que se reduce á lo siguiente.

El Ayuntamiento de Gandia me ha nombrado depositario, y puede sostener la elección verificada en mi favor, por ser arreglada á ley y no hay peligro de que en justicia se invalide.

Doy por terminada esta materia, Sr. Chaveli, debiéndole manifestar, que si he sido pesado en el modo de tratarla, me ha obligado á ello la necesidad de refutar los sueltos de V., pudiendo añadir que creo no haberle faltado ni en el estilo ni en la forma, pero si hubiese alguna frase que pudiese parecerle ofensiva, desde luego la doy por retirada, toda vez que mi objeto solo es vindicarme y aprovechar la ocasion para dar las gracias al M. I. Ayuntamiento por la distinguida confianza con que me honró.

Dando anticipadas gracias á la direccion de EL LITORAL se ofrece atento S. S. Q. S. M. B.

Juan Laborde Pallarés.

## LA HIGIENE DE LOS FUMADORES.

Ya no os diré ciertamente que no fumeis. Sería un gran disparate digno de aquellos utopistas que quieren que el hombre sea un ser perfecto, un ángel.

Os diré sí, *fumad*, pero fumad segun las reglas de la higiene, que tiene por ley suprema la conservación de nuestra salud.

La higiene ha establecido que fumar un cigarro despues de comer es conveniente, porque facilita la digestion. Ahora bien, debiendo fumar, hacedlo despues del almuerzo ó despues de la comida, y no en ayunas, por cuanto en este último caso el organismo se encuentra más débil y puede sufrir algun daño por la acción tóxica de la nicotina.

Fumando un cigarro, no se debe quemarlo hasta cerca de los labios, porque el humo llega demasiado caliente á la boca y muy cargado de nicotina. La punta no tiene nada de delicada, y os recomiendo no tenerla mucho tiempo entre los labios.

La higiene recomienda fumar en boquilla, y especialmente en pipas largas, pues estos instrumentos tienen la propiedad de enfriar el humo y de hacer depositar en su interior un jugo negro que contiene una regular cantidad de nicotina.

Este jugo es suficientemente venenoso; con él, Redi mató en cinco minutos una serpiente, Brodie un gato, y Fontana una paloma.

Del resultado de estos experimentos se ha sacado el precepto higiénico de limpiar á menudo y con cuidado el tubito de las boquillas y de las pipas.

Mientras se practica esta operacion no se debe aspirar con fuerza, porque se puede absorber algun fragmento de jugo condensado y sufrir un envenenamiento en toda forma.

Se ha hecho cuestion de si convendría tragar ó arrojar la saliva. Yo creo que ambas cosas son dañosas para la salud, por lo tanto, todo se reduce á determinar cual es el mal menor.

Bajo este punto de vista, yo creo que conviene más escupir, por cuanto estando la saliva impregnada de nicotina, irrita la cámara posterior de la boca y el estómago, interrumpe la digestion, y, si es absorbida, puede producir cualquiera de los inconvenientes enumerados precedentemente.

Por lo demás es menester agregar que la pérdida no es tan grande al arrojar la saliva, pues esta no tiene la composición de la saliva normal, sino que está formada en gran parte por una sustancia serosa, segregada no tanto por las glándulas salivales, cuanto por la mucosa de la boca.

Un método de fumar muy perjudicial para la salud es el tragar el humo para arrojarlo por la nariz. El humo, poniéndose en contacto con toda la mucosa de la nariz y de la cámara posterior de la boca, produce una gran irritación de la mucosa misma y una mayor absorción de nicotina.

En los países donde los fumadores de cigarrillos tienen la costumbre de tragar el humo, es frecuente la laringitis crónica.

Otro de los inconvenientes, y no de los mas leves, puede resultar de la mala costumbre que se tiene de fumar muchas personas en un local estrecho y poco ventilado.

El aire atmosférico, estando cargado de humo y de gases, ejerce una perniciosa influencia sobre el organismo, y produce, no solamente una sensación de malestar y de calor en la cara, sino tambien algunas veces un molesto dolor de cabeza.

En este caso conviene de cuando en cuando renovar el aire abriendo una ventana ó una puerta de la habitación.

## CRIA DE COCODRILOS.

Desde algunos años se ha hecho la piel de los caimanes y de los cocodrilos un objeto de lujo muy de moda, que sirve para la fabricación de carteras, petacas, portamonedas, etc. Como la demanda es ya muy considerable, se han formado compañías de cazadores de caimanes, que han hecho tales estragos en las familias de los saurios, en los márgenes del Missisipi, que se puede prever el momento en que desaparezca por completo la raza entera.

En vista de esta eventualidad, ha pensado un cazador de caimanes, que en vez de destruirlos, valia mas el criarlos, y de esta idea nacieron las *granjas de aligators*. La cria es sencillísima por los pocos cuidados que exigen aquellos saurios, que pasan la mayor parte del día metidos en el cieno, en las orillas del rio.

No se matan mas que los machos que han adquirido todo su desarrollo, y se deja vivir á las hembras y á los pequeños. Se les quitan cuidadosamente las pieles, que reciben en la granja una primera preparacion: En cuanto á la carne, tiene una olor de almizcle tan persistente, que únicamente la comen algunos negros. Se aprovecha para la alimentación del *rebaño*, porque los aligators se comen unos á otros sin escrúpulo.

Esta cria de aligators está tan floreciente, que se cita una sola granja que ha entregado á un curtidor de S. Luis 5.000 pieles desde el principio del año actual.

El primero que tuvo la idea de curtir las pieles de aligators y cocodrilos, fué un francés. Hace algunos años se ocurrió á Mr. Arnuld utilizar las pieles por las cuales pagaban considerables primas las autoridades coloniales de Seigon á fin de animar á los indigenas y á los colonos á la destrucción de aquellos animales peligrosos. El procedimiento ha tenido buen éxito, y hoy es ramo importante del comercio de curtidos.

## NOTICIAS

A las diez de la noche del jueves último sufrió una nueva avenida el rio Sèrpis, de mas consideración

que la que citábamos en nuestro número anterior. La avenida duró unas tres horas y durante este tiempo vimos que las aguas arrastraban una porción de cañizos de los que se emplean en la recolección de la pasa. Esto hace suponer que la avenida ha sorprendido á algun cosechero que sin duda habrá visto como las aguas le robaban en un momento el producto de sus gastos y sacrificios de un año.

Basta esto para justificar el que hayamos criticado varias veces la costumbre de secar la pasa en el cauce del rio.

En la semana que ha terminado, no ha favorecido el tiempo ni poco ni mucho las operaciones de escaldeo de la uva que, son en la presente temporada las que principalmente preocupan á los labradores de esta comarca.

La recolección de la pasa, requiere tiempo cuanto mas seco mejor, y por desgracia no se presenta nube grande ni pequeña á nuestra vista, que no nos obsequie con su chaparrón. Dos dias ha llovido en la última semana, ocasionando perjuicios de importancia á aquellos agricultores que tenían sus cosechas estendidas en los sequeros.

Anteayer llegaron á Carcajente los materiales para la construcción del puente del ferro-carril sobre el Sèrpis. Verificado el trasbordo serán trasladados inmediatamente á esta ciudad, comenzándose enseguida los trabajos para su colocación. Se nos ha asegurado que esto tendrá lugar por toda la semana próxima.

Nuestro particular amigo el teniente de carabineros D. Eusebio Orio, ha obtenido un mes de licencia para restablecer su salud.

Sin duda á causa de las dos recientes avenidas del rio Sèrpis, han paralizado las obras del puente que sobre el mismo se está construyendo en la carretera del litoral.

Para cuándo continuen reclamamos el uso de una locomóvil, que sustituya la actual bomba movida á manos, porque de no ser así, creemos existe escaso interés en la pronta terminación de los trabajos empezados.

Toda la prensa de Madrid y con ella toda la de España, tributa justísimos elogios al poeta D. Antonio Garcia y Gutierrez, cuya pérdida lloran hoy las letras españolas. Un concierto unánime de alabanzas, rodea la tumba de este hombre modesto, que se habia ocultado al mundo en el retiro de su hogar, como si la gloria le importase poco.

Todos detallan los triunfos que en vida ha tenido el insigne autor, que han sido generalmente uno por cada obra dramática que presentaba á la escena, entre las que descuellan las siguientes que á la vez son mas conocidas. *El trovador*, *Venganza castellana*, *Simon Bocanegra*, *Las cañas se vuelven lanzas*, *El encubierta de Valencia*, *Crisálida y mariposa*, *Juan Lorenzo*, *El cuento de niños*, *La criolla*, *El grano de arena*.

Sus producciones dramáticas ascienden á setenta y dos tomos de poesías líricas, herencia soberbia que lega á las letras españolas.

García Gutierrez ha muerto pero su memoria vivirá imperecedera, en la memoria de todos los españoles.

El jueves, á las cinco y cuarto de la mañana, se soltaron en Zaragoza cuatro palomas mensajeras, que para ensayo habian llevado de Guadalajara, llegando la primera á esta última ciudad á las ocho y media. Calculando el viaje en línea recta, recorrió la distancia con una velocidad de 1.420 metros por minuto.

Ayer y hoy se celebran en las calles de Villanueva del Trapig y San Pascual, las fiestas callejeras que tanto atraen y ayudan á pasar las veladas oyendo los acordes de las músicas que las amenizan, y admirando la hermosura de nuestras bellas paisanas que acuden á ellas, convirtiendo las calles en un hermoso jardín.

Para el sábado y domingo próximo, se están preparando las de la calle de Loreto, que segun nuestras noticias serán las mejores de las que se celebran en esta ciudad, pues habrá cucañas, diversiones, engaños, músicas y otros entretenimientos análogos, prometiendo por lo tanto el verse concurridísimas; cuya calle estará debidamente adornada y alumbrada con más de mil faroles á la veneciana. Tambien tenemos entendido que si se concede licencia, se celebrarán corridas de novillos y danzas.

IMP. DE LA VIUDA DE J. ORTS.

En la carpintería de Salvador Codoñer, calle del Mar, hay pilones para la confección de la pasa y otros artefactos para el mismo objeto.

Cajas para pasa de arroba y de media arroba y lechos, construidas con el peso correspondiente para Inglaterra y otros puntos.

Especialidad en cajas para la exportación de uvas y otros varios frutos del país.

Todo á precios sumamente económicos.



CURACION SIN OPERAR.

## MAL DE PIEDRA

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retencion é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irritaciones y todas las manifestaciones Humorales, Nerviosas y Contagiosas de las Vías urinarias.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion.—La dolencia mas aguda es aliviada á la 2.<sup>a</sup> toma.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

## NO MÁS SORDOS

Quien lo sea es porque quiere

Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Polipos, Flujos, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano Contra-Sordera.—Caja 16 reales.—Fácil medicacion y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayólo en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Éxito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

## CÁNCER

en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, etc. Llagas, Ulceras, Fistulas, por antiguas que sean.—Curacion radical con el Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 50 reales.—Éxito infalible, calmando al momento los mas terribles dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

CURACION SIN OPERAR

## MATRIZ

Todas sus enfermedades son curadas radicalmente con el precioso Especifico Americano TOMPSON.—Frasco 24 reales.—Fácil medicacion con un éxito infalible.—Los principales facultativos del mundo medical lo usan con un gran resultado en todos los casos por crónicos y antiguos que sean.—Prohibe en absoluto todas las operaciones y á la 2.<sup>a</sup> toma se nota un gran alivio y calma todos los dolores.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

24 MEDALLAS DE ORO

## DOLORES

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curacion radical con el Régimen Americano TOMPSON.—Precio 40 reales.—Fácil medicacion, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.—El alivio es instantáneo y la inflamacion desaparece á la 2.<sup>a</sup> friccion.—Está recomendada por todas las Academias Medicinales de Europa y América.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro al Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104, pral: Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

## HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosa, Gandia.

## SE ALQUILA

por un módico precio la habitacion de la derecha del piso primero de la casa número 15, calle de San Silvestre, (vulgo de la Fuente.)

En los bajos de la misma darán razon.

**BREA**

**OJO FUMADORES OJO!**

**ROMERO**

RECOMENDADO POR LA MEDICINA, PARA LAS AFECCIONES DEL PECHO.

NO MAS TOSER.

SUAVIZA Y AROMATIZA EL TABACO.

Gran fábrica de libritos de papel para cigarrillos única en su clase en España y Extranjero.

**PROPIEDAD L. E.**

# FRANCES

Esta fábrica es la única que elabora sus clases de papel BREA y ROMERO, con las sustancias de ambas cosas respectivamente las cuales suavizan y aromatizan el tabaco, siendo además un remedio eficaz para los que sufren afecciones del pecho, por lo que se halla recomendado por la Medicina.

DEPÓSITO GENERAL EN LA PROVINCIA

Tosal 14.—GANDIA—Tosal 14. TIENDA DE ROPAS.

## LA PRIMITIVA.

Gran fábrica de persianas de Urios y Melo

34, calle de Vicarios, 34

GANDIA.

Tenemos el gusto de anunciar al público en general que acabamos de montar un establecimiento dedicado exclusivamente á la confeccion de toda clase de persianas; el cual, provisto de todos los artefactos y maquinaria necesaria á tal objeto, puede ofrecerlas con todas las condiciones de solidez, elegancia y facilidad en el plegado, bondades que no todos los fabricantes han podido reunir.

Las personas que quieran proveerse de tal útil mueble, le encontrarán á los siguientes baratísimos precios:

Persianas de cinta con gotera de adorno, á 30 céntimos palmo cuadrado.

Idem de cadenilla á 30 id. id.

Idem tejidas con junquillo á 25 id. id.

Idem id. sin id. á 20 id. id.

NOTA. Se componen las usadas y vuelven á tejerse quedando completamente nuevas. La misma casa se encarga de la colocacion.

## BUENA OCASION

Se venden solares de 2.500 palmos valencianos superficiales cada uno, ó sean de 25 palmos de fachada y 100 de fondo en el ensanche de esta Ciudad Calle de Moran.

Estas ventas se otorgarán á *censo reservativo* pagando la modica pension anual de 120 rs. vellon.

Para más detalles dirigirse al dueño de ellos D. José Rausell y Ribas.

CAFÉ NUEVO DE BAYREN

DE

**FRANCISCO MARTÍ**

Calle Mayor, 74,

GANDIA.

Se acaba de recibir en este establecimiento una gran variedad de licores á precios muy económicos. Igualmente vinos jerezanos á 8 y 10 reales botella, y un rico champagne á 24 reales botella grande. Valdepeña y Macon sumamente baratísimos. Gran surtido de biscochos y galletas de la casa Viñas de Barcelona, panes quemados y demás pastas.

El público encontrará en este establecimiento todo lo concerniente al ramo, tan barato y de superior clase como en la capital.

**SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHUANI ET CIREY.**

Fundada en 1865

ABONOS QUÍMICOS DE SAINT GOBAIN

## GUANO SAINT-GOBAIN

Venta en garantia real y efectiva.

Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomá

Abono completo, intenso y superior al del Perú,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION:

Amoniaco de 8 á 9 por 100.—Fosfatos todos asimilables de 20 á 22 id. Potasa (considerada anhidra) de 3 1/2 á 4 1/2 por 100.

PRECIOS

EN EL ALMACEN DEL GRAO DE VALENCIA.

De 1.000 kilógs. en adelante. . . . . 430 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 140 rs. } lógramos.

EN ESTA CIUDAD.

De 1.000 kilóg. en adelante. . . . . 435 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 145 rs. } lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO

Superfosfato de ca.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huerta D. José Tomás Sanjuan Castillo.

MOSCATEL

PARA LA PASA

Garbillos Marcas y Colores ha variedad de clases.

HOJALATERIA

**JOSE GRAS PEREZ**

51, Mayor 51,

GANDIA

ESTABLECIMIENTO DE MODAS

**DE JUAN JESUS ANDREU**

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.—GANDIA.

Nueva remesa de bordados de una de las fábricas mas acreditadas del extranjero.

Grande y elegante surtido de sombreros para señoras y niños.

En el mismo establecimiento encontrarán un gran surtido de volcadas, carotas, corsés, flecos pasamanería, plumas, evillas, cintas fall, moré, gró, filósé, puntillas, gemelos, cuellos, puños, corbatas, medias, calcetines, pañuelos de hilo, de bolsillo, tocas pelo cabra y otros artículos á precios sumamente baratísimos.

Plaza del Duque, frente al Palacio, 5.